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Андрей ЛЕБЕДЕВ, «РТ» ПОДРАСТАЮЩЕМУ 
ПОКОЛЕНИЮ

Взять на контроль сохране
ние памяти погибших участ
ников СВО поручил главам му
ниципалитетов Раис Татарста
на Рустам Минниханов на тра
диционном республиканском 
совещании в минувшую суб
боту.

«Поручаю главам райо
нов, городов взять на особый 
контроль увековечение па
мяти погибших. Подрастаю
щее поколение должно знать 
и помнить тех, кто отдал свою 
жизнь, защищая нашу страну», 
– подчеркнул Глава республи
ки. Он отметил, что в про шлом 
году почти тысяча патриотов 
из Татарстана отправилась слу
жить в именные батальоны

Межведомственную 
комиссию по вопросам 
градостроительства 
 создадут в Татарстане 
для контроля за разви
тием Казанской, Кам
ской и Альметьевской 
агломераций. Возгла
вит ее Раис Татарстана 
Рустам Минниханов. 

Причина решения оче
видна: за последние 10–
15 лет процесс застрой

ки пригородов принял не
управляемый характер, и это 
обернулось транспортным и 
социальным коллапсом. Ведь 
поселковые дороги явно не 
предназначались для тако
го количества автотранспор
та, а местная инфраструктура, 
в том числе школы и детсады, 
не была рассчитана на такое 
количество жителей.

МЭР ПРЕДУПРЕЖДАЛ
Граничащий с Казанью 

 Пестречинский район – яркий 
пример того, к чему приводит 
хаотичная застройка приле
гающих к городу территорий. 
Сначала здесь, как грибы после 
дождя, начали расти частные 
дома. Их строили казанцы, ко
торых соблазняла перспектива 
жить в нескольких километ рах 

от города, при этом – в собст
венном просторном коттедже, 
а не в тесной городской квар
тире. В итоге маленькая дерев
ня Куюки разрослась до ог
ромных размеров, а вслед за 
частными застройщиками в 
Пестречинский район потя
нулись и девелоперы, которые 
взялись возводить здесь мно
гоэтажки – ЖК «Новые Куюки», 
ЖК «Светлый», ЖК «Яшьлек», а 
также малоэтажную «Усадьбу 
Царево».

Поскольку цены квадратно
го метра жилья в Пестречин
ском районе и столице Татар
стана несопоставимы, многие 
казанцы, особенно молодые 
семьи, активно начали поку
пать квартиры на выселках.

В 2019 году, когда процесс 
принял уже глобальный ха
рактер, мэр Казани Ильсур 
Метшин предупредил, что по
гоня за дешевыми квадрат
ными метрами обернется для 
жителей пригородов пробле
мами. «У них он не будет де
шевым, когда они начнут экс
плуатировать жилье и доби
раться до Казани», – говорил 
тогда градоначальник, про
гнозируя, что жизнь людей 
«превратится в ад».

Собственно, так оно и слу
чилось. При этом «адские му
ки» приходится испытывать не 
только взрослым, по дватри 
часа добирающимся на работу 
в Казань, но и детям, для кото
рых в Куюках нет достаточно

го количества школ и детсадов, 
поэтому мамы и папы будят их 
в пять утра, чтобы отвезти в го
родские садики и школы.

КАК ДЕРЕВНЯ СТАЛА 
ГОРОДОМ

Нынешним летом пробле
ма нехватки школ в Куюках 
обострилась до предела. Ро
дители здешних семилеток уз
нали, что единственный в по
селке лицей «Алгоритм», от
крытый в 2021 году, не смо
жет принять в первый класс 
всех желающих, как, впрочем, 
и в другие классы. «За бортом» 
остались 323 ребенка, из них 
половина – первоклашки. Па
пы и мамы записали видеоро
лик, адресованный вицепре
мьеру РФ Марату Хуснуллину, 
с просьбой построить им но
вую школу.

В ситуацию пришлось вме
шаться лично Рустаму Минни
ханову. Как отчитался перед 
родителями глава Пестречин
ского района Ильхам Кашапов, 
Глава республики дал поруче
ние принять всех первокла
шек в лицей рядом с домом, и 
оно будет выполнено. Для это
го под учебные классы пере
оборудуют часть холлов, заку
пят дополнительную мебель. 
Однако понятно, что это не 
решит проблему. Ведь лицей 
«Алгоритм», рассчитанный на 
1224 ученика, уже сейчас пе
реполнен практически вдвое – 
здесь учатся 2192 ребенка.

Один из жителей Куюков 
– юрист Юрий Публиков рас
сказал корреспонденту «РТ», 
что за последние пять лет ко
личество жителей в деревне 
выросло в четыре раза – с 15 
до 60 тысяч, что сравнимо, на
пример, с населением горо
да Чистополя. При этом если 
в последнем более десятка 
школ, то в Куюках – всего од
на. Поэтому местную пропис
ку имеет только треть жите
лей, остальные не регистри
руются по месту жительст
ва, чтобы иметь возможность 
устроить своих детей в школы 
и детские сады Казани.

«Нашей деревне пора при
сваивать статус города, – счи
тает Юрий Публиков. – Мест
ные власти должны учитывать 
рост населения и обеспечи
вать его инфраструктурой, но 
они этого не делают. На этот 
год у нас было запланировано 
строительство еще одной шко
лы, и даже место выделено, но 
в последний момент выясни
лось, что строить не будут».

Тем временем в Минобр
науки РТ подсчитали, что за по
следние пять лет количество 
детей, которым пришло время 
садиться за парту, увеличилось 
в Пестречинском районе по
чти в три раза – до 1218 чело
век. Такого взрывного роста чи
сла первоклассников не зафик
сировано больше ни в одном 
районе республики. Конечно, 
подобное улучшение демогра

фических показателей в райо
не не может не радовать. Но вот 
вопрос: где дети будут учиться?

Отчасти в создавшихся 
проблемах можно обвинять 
самих жителей пригородов. 
Поселились в деревне, а инф
раструктуру хотят, как в столи
це. А ведь казанский мэр всех 
честно предупреждал...

Однако и с районных вла
стей нельзя снимать ответст
венность за происходящее. 
Ведь жилые дома росли на 
бывших землях сельхозназна
чения явно не без их ведома. 
А теперь, когда деревни дейст
вительно превратились в ма
лые города, местные главы не 
знают, что с этим делать, и хва
таются за голову, поскольку в 
скромных бюджетах сельских 
районов нет средств на строи
тельство школ и детсадов в та
ком количестве.

СТОЛИЦА ТОЖЕ  
НЕ СПРАВЛЯЕТСЯ

С созданием инфраструкту
ры для поселков, разросших
ся за последние годы до ги
гантских размеров, не справ
ляются даже власти столицы 
республики. Например, жи
тели поселков Привольный и 
Вишнёвка, которые  раньше то
же относились к Пестречин
скому району, а теперь вхо
дят в Советский  район  Казани,   

все  для  победы

картина  дня

Пассажиропоток в аэропорту растет 
за счет внутренних рейсов
ДО РЕКОРДНЫХ ПЯТИ МИЛЛИОНОВ ЧЕЛОВЕК ПЛАНИРУ-
ЕТ НАРАСТИТЬ ПАССАЖИРОПОТОК К КОНЦУ ЭТОГО ГОДА 
КАЗАНСКИЙ АЭРОПОРТ.
Таким образом, по сравнению с прошлым годом показа
тель увеличится на миллион пассажиров, заявил первый 
заместитель генерального директора аэропорта Дмитрий 
Алиев. На рост пассажиропотока влияет в том числе увели
чение количества внутренних рейсов, пояснил он. Также во 
многом этот показатель зависит от расширения маршрут
ной сети по региональным направлениям: сегодня загрузка 
лайнеров авиакомпаний на этих рейсах возросла до 95–99 
процентов. Напомним: власти Татарстана планируют нарас
тить общий пассажиропоток аэропортов республики почти 
до семи миллионов человек в год. Строительство третьего 
по счету терминала Международного аэропорта «Казань» 
предполагается завершить к 2026 году.

Провал, еще провал…
ВОСЕМЬ АВАРИЙ С ПРОВАЛАМИ ГРУНТА ПРОИЗОШЛИ В 
КАЗАНИ ЗА МЕСЯЦ НА СЕТЯХ ВОДООТВЕДЕНИЯ.
По словам директора МУП «Водоканал» Андрея Егорова, все 
ЧП случились изза изношенности трубопроводов. На улице 
Малая Армавирская и в поселке Дербышки ремонт уже за
вершен. На улице Гудованцева работы близки к окончанию. 
Самый серьезный прорыв случился 19 июля за цирком, где 
обрушился верхний свод железобетонного трубопровода 
1980 года постройки с износом 90 процентов. За 26 часов 
было заменено 16 метров трубы. Первый слой асфальта уже 
уложен, полностью дорогу отремонтируют к 27 июля. На ули
цах Халтурина, Сыртлановой, Дубравная, Аделя Кутуя прова
лы огораживаются, ведутся подготовительные работы по их 
устранению. Андрей Егоров заверил, что во всех случаях не 
допущено отключений потребителей от сети.

Путеводитель  
по белорусской культуре

ЭКСПОЗИЦИЯ «ЖИВОЕ НАСЛЕДИЕ БЕЛАРУСИ»,  КОТОРАЯ 
ОТКРЫЛАСЬ СЕГОДНЯ В НАЦИОНАЛЬНОМ МУЗЕЕ РТ, СТА-
НЕТ КРУПНЕЙШИМ ВЫСТАВОЧНЫМ ПРОЕКТОМ БЕЛОРУС-
СКОЙ ТРАДИЦИОННОЙ КУЛЬТУРЫ В КАЗАНИ.
Выставка отражает характерные особенности белорус
ского культурного наследия всех шести регионов страны 
(Брестская, Витебская, Гомельская, Гродненская, Минская 
и Могилевская области). Среди ее экспонатов, предостав
ленных Национальным историческим музеем Республики 
Беларусь, – деревянные музыкальные инструменты, нег
любские рушники, образцы керамики, изделия из соломы, 
лозы, бересты и других традиционных материалов. Зна
ковым элементом этнической культуры белорусов являет
ся также национальный костюм. Благодаря современным 
 мастерам сохраняются технологии его изготовления, со
здаются новые, уникальные образцы национальной одеж
ды, отличающиеся самобытной декоративностью и вир
туозной обработкой деталей. Выставка «Живое наследие 
Беларуси» продлится в столице РТ до 17 сентября.

Зарезал приятеля  
и отправился спать
ЗА УБИЙСТВО ЗНАКОМОГО БУДУТ СУДИТЬ ЖИТЕЛЯ 
 БУГУЛЬМЫ.
В ночь на 16 июля 63летний мужчина в квартире одно
го из домов на улице Дзержинского выпивал с 50летним 
знакомым, сообщили в Следственном комитете. В какой
то момент мужчины поссорились, и хозяин ударил прияте
ля ножом в сердце, после чего отправился спать. Утром он 
обнаружил, что его гость скончался, и обратился в экстрен
ные службы. Сейчас подозреваемый находится под стра
жей, ведется расследование.

Егор НИКИТИН, «РТ»

Инновационные тех
нологии для нефтехи
мического комплекса 
республики презен
товали на заседании 
совета директоров 
«Татнефтехиминвест
холдинга» под руковод
ством Раиса Татарстана 
Рустама Минниханова. 
Реализация этих про
ектов позволит сделать 
еще один шаг к неза
висимости страны от 
зарубежных поставок 
различных химиче
ских компонентов.

Внедрить в республи
канскую промышлен
ность технологию ин

дукционного нагрева для 
выпуска высокомаржиналь
ных продуктов – линейных 
альфаолефинов – пред
ложил научный сотрудник 
 Института катализа Сибир
ского отделения РАН Васи
лий Болотов.

«В нашей лаборатории 
разрабатываются совершен
но новые способы получе
ния высоковостребованных 
продуктов, таких как линей
ные альфаолефины. Они 
широко используются для 
изготовления бытовых мою
щих средств, смазочных ма
териалов в автопроме, по
лиэтиленов в упаковочной, 
кабельной, обувной и дру
гих отраслях», – пояснил до
кладчик.

По его словам, примене
ние альфаолефинов в про
мышленности имеет значи
тельные преимущества, свя
занные с экологией. «Они 
обеспечивают высокую сте
пень биоразлагаемости, то 
есть снижают вред природе», 
– сказал Василий Болотов.

Комментируя это 
выступ ление, генеральный 
директор АО «Татнефтехим
инвестхолдинг» Рафинат 
Яруллин заявил, что линей
ные альфаолефины – но
вое направление для Та
тарстана. «Они нам крайне 
нужны, это совершенно но
вый подход к сырьевой ба
зе», – отметил он. Отвечая 
на вопрос о себестоимости 
продукта, Рафинат Ярул
лин сказал: «Мы просчитали  

инновации

актуально
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Обуздать хаос
Комиссия под руководством Рустама Минниханова возьмет  
под контроль застройку пригородов Казани, Челнов и Альметьевска

Элеонора РЫЛОВА, «РТ» 
Елена СИМАКОВА, «РТ»

Жильцы некоторых ка
занских домов от
числяли средства на 

капремонт не на счет регио
нального оператора (фонд 
ЖКХ РТ), как все остальные, 
а на специальные счета. Ду
мая, что так они не растворят
ся в «общем котле» и их можно 
будет контролировать. Одна

ко, когда пришло время делать 
 капремонт, выяснилось, что 
собранных денег недостаточ
но. Например, ЖСК на Спар
таковской, 89 аккумулировал 
на своем счете, по данным Гос
жилинспекции, 2,5 млн руб лей. 
А только на замену двух лиф
тов необходимо более 7,3 млн.

«Не секрет, что ни один ста

рый дом не собирает доста
точно средств на свой ремонт. 
«Общий котел» регоперато
ра капремонта в данном слу
чае не работает, так как взнос 
в него не поступает, а меха
низм бюджетного софинанси
рования таких домов не при
нят. Возможное финансиро
вание – только средства на

селения», – сообщил вчера на 
аппаратном совещании в мэ
рии председатель комитета 
жилищнокоммунального хо
зяйства исполкома Казани Ва
силий  Лысачкин.

В программе капремонта 
на этот год таких домов 12, а 
всего их в Казани 596. Город
ские власти предлагают два 
варианта: либо собственники 
дополнительно скидываются 
на продолжение капремонта, 
либо переходят в региональ
ный фонд капремонта с по
следующим включением этих 
домов в программу. В ближай
шее время данную информа
цию доведут до людей, и они 
должны будут сделать выбор.

В пользу перечисления 
средств жильцов регоперато
ру выступил глава исполкома 
города Рустем Гафаров. «Они 
думают, что это дает их день
гам не раствориться в «общем 

есть  проблема Не там копили
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Подарок  
от повара Грозного Элеонора РЫЛОВА, «РТ»

Можем сами

в несколько строк

	НОВАЯ ПРОГРАММА БАКАЛАВРИАТА «Издательское 
дело. Дизайн информационной среды» открылась в Инсти
туте филологии и межкультурной коммуникации Казанско
го федерального университета. Для абитуриентов выделе
но 20 целевых мест, информирует прессслужба вуза.
	ГРАФФИТИ С ИЗОБРАЖЕНИЕМ ПОДВОДНОГО МИ-
РА появится в подземном переходе на остановке «Океан» 
в Набережных Челнах. Создаст мурал известный уличный 
художник Марат Билялов, сообщили в городской админист
рации.
	ДВОЕ ДЕТЕЙ ПОГИБЛИ при столкновении легкового ав
томобиля Renault с грузовиком MAN на перекрестке ав
тодороги Казань – Оренбург в Новошешминском районе 
вблизи села Татарское Утяшкино, сообщает «Татаринформ» 
со ссылкой на очевидцев трагедии. В легковой иномарке 
находились пять человек, трое из которых – дети. Еще один 
ребенок госпитализирован.
	ПРЕДСТАНЕТ ПЕРЕД СУДОМ по обвинению во взяточ
ничестве бывшая заведующая фельдшерскоакушерским 
пунктом Сармановского района, сообщают в Следствен
ном комитете. Она выдала справки о прививках от кови
да 18 местным жителям, но вакцинацию не делала. За это 
женщина получила взятку в сумме свыше 28 тысяч рублей.
	ДВА ЭКЗОСКЕЛЕТА российского производства приобре
ли на заводе двигателей КАМАЗа, чтобы облегчить рабочий 
процесс сотрудникам участка подсборки турбокомпрессо
ров. Закупки экзоскелетов планируется продолжить.

> 4
ЗНАЙ
НАШИХ

Победой казанца 
завершился 
шахматный турнир 
в Москве

спорт

> 4
НЕБЕЗОПАСНЫЙ
ГАДЖЕТ

Использование 
мобильника 
может повлиять на 
сердечную систему

здоровье

> 3
ВОЗРОЖДЕНИЕ
ЭПОСА 

Масштабный 
этнокультурный 
фестиваль прошел 
в древнем Болгаре

творчество

> 2
ФИНАНСОВАЯ
ДИСЦИПЛИНА 

Раис РТ поручил 
обеспечить 
собираемость 
налогов

экономика

ВТОРНИК  25 июля  2023 года№105 (29456)

Татарстан помогает 
Лисичанску восста
навливать школы. 
 Военнослужащий при
вез в подарок нурлат
ским волонтерам флаг 
нашей республики с 
автографами воинов
земляков. В городах 
и райцентрах про
должаются встречи 
глав муниципальных 
районов с военнослу
жащими из зоны СВО. 
Волонтеры собирают 
для фронта гумани
тарную помощь. Об 
этом и многом другом 
– в нашей очередной 
подборке.

Далее – на стр. 2

Далее – на стр. 2

Далее – на стр. 2

В Казани возникли 
 проблемы с капремон
том домов, жители ко
торых копили средства 
на него на специальных 
счетах. Городские власти 
предлагают им либо 
дополнительно ски
нуться, либо перечис
лить собранные деньги 
регоператору, встать в 
общую очередь и еще 
какоето время подо
ждать капремонта.

ka
za

n.
be

zf
or

m
at

a.
co

m

to
pn

ew
s.
po

st
so

ve
t.
ru

За последние пять лет количество жителей в Куюках выросло в четыре раза.


